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 MULTIPLICA SNTE SUS COMISIONADOS  

 

COMPROMETIDO, 92% DEL GASTO  

 

PIDEN ESTADOS 280 MIL MDP; SÓLO HAY 6 
MIL 

 

SLIM CONVOCA A EVITAR EL SACRIFICIO DE 
GENERACIONES  

 

CONTRATAN DESDE HOY A EX MIEMBROS DEL 
SME 

 

EMPRESARIOS URGEN A ACTUAR  

 

LA ECONOMÍA SERÁ MUY FRÁGIL EN 2010  

 

ESTADOS AJUSTARÁN SUS PRESUPUESTOS  

 

ULTIMÁTUM DE LOZANO AL SME  

 

SUGIERE SLIM PIRATEAR A CHINA  

 

¡VENDE NIÑOS! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* CERTIFICADO DE CALIDAD PARA LA UAQ 

EL SOL DE MÉXICO: ESTE LUNES, EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO 

LUJAMBIO, ENTREGARÁ EL CERTIFICADO DE UNIVERSIDAD DE CALIDAD AL RECTOR DE LA 

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE QUERÉTARO, RAÚL ITURRALDE OLVERA, EN EL CENTRO 

HISTÓRICO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, CON BASE EN EL ANÁLISIS QUE REALIZA EL 

CENEVAL, Y QUE SE BASA EN LA CERTIFICACIÓN DE LOS PROGRAMAS ACADÉMICOS DE LAS 

INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR.  

LA SEP ENTREGA ESTE RECONOCIMIENTO A LAS INSTITUCIONES QUE TENGAN AL MENOS 

75 POR CIENTO DE SUS PROGRAMAS ACADÉMICOS ACREDITADOS EN CALIDAD; ESTE AÑO LA 

MÁXIMA CASA DE ESTUDIOS ALCANZÓ AY EL 90 POR CIENTO  Y LA META SERÁ LLEGAR AL 

FINAL DE LA ADMINISTRACIÓN DE LA ACTUAL RECTORÍA CON EL LOGRO DEL 100 POR 

CIENTO. (PÁG. 7-REPÚBLICA) 

* DEBERÁN REPETIR LICITACIÓN DE HABILIDADES DIGITALES PARA TODOS 

EXCÉLSIOR: EL PROGRAMA HABILIDADES DIGITALES PARA TODOS, QUE PRETENDE 

SUSTITUIR A ENCICLOMEDIA TENDRÁ QUE REPETIR EL PROCESO DE LICITACIÓN PARA 

OPERAR EL PROGRAMA EN LAS TELESECUNDARIAS DEL PAÍS, DEBIDO A QUE LA SECRETARÍA 

DE LA FUNCIÓN PÚBLICA DECLARÓ NULO EL PROCESO Y ORDENÓ PUBLICAR NUEVAMENTE 

LA CONVOCATORIA PARA QUE ESTA SE APEGUE A DERECHO. DE ACUERDO CON LA 

OBSERVACIÓN, LA SEP PUSO UNA SERIE DE RESTRICCIONES TÉCNICAS Y DE CONECTIVIDAD 

QUE NINGÚN PROVEEDOR NACIONAL PUEDE CUMPLIR, LO CUAL NO SÓLO RESTRINGIÓ EL 

CONCURSO, SINO QUE PUSO TRABAS EN EL PROCESO Y DEJÓ SIN INTERNET A LAS 

ESCUELAS PREVISTAS PARA LA PRIMERA FASE DEL PROYECTO. 

ADEMÁS, ESTA PARÁLISIS OCASIONA QUE LOS RECURSOS PÚBLICOS APROBADOS PARA EL 

PROYECTO PERMANEZCAN CONGELADOS O SEAN DESVIADOS PARA OTROS PROPÓSITOS, YA 

QUE AL NO SER UTILIZADOS, ESTOS SIGUEN EN MANO DE LOS ESTADOS. LA NULIDAD DEL 

PROCESO SE DEBIÓ A QUE LOS PROVEEDORES PRESENTARON INCONFORMIDADES Y A QUE 

LA SFP DETECTÓ QUE LA SEP ―YA SABÍA QUE LA LICITACIÓN TENDRÍA COMO 

CONSECUENCIA OBLIGATORIA QUE SE DECLARARA DESIERTA Y SE ACOGERÍA A LA CAUSAL 

DE EXCEPCIÓN PARA EMITIR, ENTONCES, UNA INVITACIÓN RESTRINGIDA‖, POR ELLO, SE 

DECIDIÓ QUE EL PROCEDIMIENTO DEBÍA REPETIRSE. (PÁG. 4-A) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08SOLMEX091109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01EXCE091109
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* DESPLEGADO DE LA CONTU 

LA JORNADA: LA CONFEDERACIÓN DE TRABAJADORES UNIVERSITARIOS PUBLICA UN 

DESPLEGADO EN EL QUE HACE UN LLAMADO A LAS DIPUTADOS PARA QUE REVIERTAN LOS 

RECORTES PREVISTOS PARA LA EDUCACIÓN SUPERIOR, CONTENIDOS EN EL ANTEPROYECTO 

DEL PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 2010, PUES ESTOS FRENARÍAN LA 

META DE LLEGAR AL 30 POR CIENTO DE LA COBERTURA EN ESE NIVEL. 

ADEMÁS, SOLICITAN QUE EN LAS PARTIDAS DE RECURSOS SE CONSIDEREN LAS 

PREVISIONES SALARIALES PARA ENFRENTAR ―EN UN MARCO DE ARMONÍA‖ LAS PRÓXIMAS 

REVISIONES CONTRACTUALES Y SALARIALES PARA EL PRIMER TRIMESTRE DEL AÑO. 
FINALMENTE, CONFÍAN EN QUE ―NO DEFRAUDARÁN LAS EXPECTATIVAS DEL FUTURO DE 

MUCHOS JÓVENES MEXICANOS QUE DESEAN CURSAR UNA CARRERA PROFESIONAL‖. (PÁG. 

8-A) 

* DESPLEGADO DE ACADÉMICOS EN CIENCIAS SOCIALES 

EL UNIVERSAL: ACADÉMICOS DE DIFERENTES DISCIPLINAS, REUNIDOS EN EL II CONGRESO 

NACIONAL DE CIENCIAS SOCIALES, CELEBRADO EN OAXACA EL 24 DE OCTUBRE PASADO, 
PUBLICAN UN DESPLEGADO EN EL CUAL MUESTRAN SU ―ENORME PREOCUPACIÓN POR LA 

APARENTE FALTA DE VOLUNTAD DE LAS AGENCIAS RESPONSABLES DE LA EDUCACIÓN Y LA 

CIENCIA EN EL PAÍS, ASÍ COMO DE LOS PODERES LEGISLATIVOS DE LOS TRES NIVELES DE 

GOBIERNO, PARA INCREMENTAR SIGNIFICATIVA Y SOSTENIDAMENTE LOS RECURSOS 

PÚBLICOS DESTINADOS A LA INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA TECNOLÓGICA Y A LA EDUCACIÓN 

SUPERIOR EN MÉXICO‖. 

DESTACAN QUE SE HA CAÍDO EN EL INCUMPLIMIENTO DE LA LEY FEDERAL DE CIENCIA Y 

TECNOLOGÍA, LA CUAL OBLIGA A DESTINAR, COMO MÍNIMO, UNO POR CIENTO DEL PIB A LA 

INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA, Y CUANDO MENOS UN PORCENTAJE IGUAL PARA LA EDUCACIÓN 

SUPERIOR. ASIMISMO, DESTACAN QUE SU LLAMADO NO ES ―COYUNTURAL‖, POR EL 

CONTRARIO, SON UNA RESPUESTA VIABLE ―A LA ESCASEZ DE EMPLEO ESTABLE Y BIEN 

REMUNERADO, A LA CRECIENTE DESCOMPOSICIÓN DEL TEJIDO SOCIAL Y A LA IGUALMENTE 

CRECIENTE DESESPERACIÓN DE OTRA GENERACIÓN MÁS DE JÓVENES QUE NO PARECE 

TENER UN FUTURO DIGNO, POR LO QUE LLAMAN A LAS AUTORIDADES CORRESPONDIENTES A 

OFRECER UN AUMENTO SIGNIFICATIVO Y SOSTENIDO A LA INVERSIÓN EN CIENCIA, 

TECNOLOGÍA Y EDUCACIÓN SUPERIOR. 

A CAMBIO DE ESTE CUMPLIMIENTO, ESTOS ACADÉMICOS SEGUIRÁN ―CONTRIBUYENDO AL 

DESARROLLO DE MÉXICO MEDIANTE EL ANÁLISIS DE LOS GRAVES PROBLEMAS SOCIALES Y 

CULTURALES DEL PAÍS, GENERANDO PROPUESTAS PARA SU SOLUCIÓN Y FORMANDO LOS 

PROFESIONALES NECESARIOS EN LAS DISCIPLINAS SOCIALES‖. (PÁG. 27-A) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02JOR091109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03UNI091109
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* REGLAMENTO DE LA LEY DE FOMENTO PARA LA LECTURA Y EL LIBRO 

EXCÉLSIOR: EDITORES SEÑALARON QUE EN EL PROCESO DE PREPARACIÓN, PROMOCIÓN, 
CABILDEO Y PROMULGACIÓN DE LA LEY DE FOMENTO PARA LA LECTURA Y EL LIBRO, EL 

CONACULTA JUGÓ UN PAPEL MUY ACTIVO, PERO AL MOMENTO DE LA APROBACIÓN DEL 

REGLAMENTO, EL ORGANISMO SE HA CONVERTIDO EN UN SIMPLE ESPECTADOR, PUES NO 

HA LOGRADO ACELERAR EL PROCEDIMIENTO. INCLUSO, EL EDITOR JOSÉ ÁNGEL 

QUINTANILLA RESALTÓ QUE EN EL PROCESO HA HABIDO ―DOS CONACULTAS‖, EL DE ANTES 

Y EL DE DESPUÉS DE LA ELABORACIÓN DEL REGLAMENTO. (PÁGS. 1 Y 8-COMUNIDAD) 

* PROPONEN ABRIR LOS TURNOS VESPERTINOS DE LAS ESCUELAS 

EXCÉLSIOR: EL DIPUTADO DE LA ALDF JUAN JOSÉ LARIOS MÉNDEZ SEÑALÓ QUE ANTE LA 

FALTA DE ESPACIOS PARA QUE LOS JÓVENES CAPITALINOS CONTINÚEN SUS ESTUDIOS DE 

SECUNDARIA O PREPARATORIA, POR LA SATURACIÓN EN LOS PLANTELES PÚBLICOS, ES 

NECESARIO ―ACTIVAR‖ EL TURNO VESPERTINO. NO OBSTANTE, DEJÓ EN CLARO QUE SERÁ 

NECESARIO DISCUTIR LA ASIGNACIÓN DE UN PRESUPUESTO ESPECIAL PARA ESTE 

PROYECTO, PUES ―NO SÓLO IMPLICA DAR CLASES POR LAS TARDES, SINO TENER EL 

PERSONAL Y LOS SERVICIOS PARA QUE LAS ESCUELAS OPEREN TODO EL DÍA‖. 

EXPLICÓ QUE, DE LOS 37 MILLONES DE JÓVENES QUE VIVEN EN EL DF, SÓLO 63 POR 

CIENTO ESTUDIA EL BACHILLERATO EN ESCUELAS PÚBLICAS Y PRIVADAS, Y EL RESTO NO 

TIENE ACCESO A ESTE GRADO DE ESTUDIOS POR PROBLEMAS ECONÓMICOS, DE DESEMPEÑO 

Y POR FALTA DE LUGARES, POR LO QUE ADELANTÓ QUE EN BREVE PRESENTARÁ UN PUNTO 

DE ACUERDO PARA CONVOCAR A LA INSTALACIÓN DE COMITÉS QUE SE ENCARGUEN DE 

LLEVAR ―A BUEN PUERTO‖ UN CONVENIO CON LAS SECRETARÍAS DE EDUCACIÓN PÚBLICA 

FEDERAL Y LOCAL Y REACTIVAR EL TURNO VESPERTINO. (PÁG. 4-COMUNIDAD, REFORMA 

2-CIUDAD, EL SOL DE MÉXICO 6-CIUDAD) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* PADRES DE MICHOACÁN DENUNCIAN ACOSO Y MALTRATO EN ESCUELAS 

REFORMA: PADRES DE LA ESCUELA SECUNDARIA TÉCNICA 77, CON SEDE EN MORELIA, 

PRESENTARON ANTE LA COMISIÓN ESTATAL DE DERECHOS HUMANOS LA DENUNCIA PENAL 

ANTE LA PROCURADURÍA DE JUSTICIA, DE LA JOVEN BRENDA, DE 16 AÑOS, POR ACOSO 

SEXUAL DE SU MAESTRO DE INGLÉS SALVADOR OCHOA HERNÁNDEZ, PERO NO SE HAN 

TOMADO EN CUENTA.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05EXCE091109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07EXCE091109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01REF091109
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EL CAOS ES INVESTIGADO YA POR LA AGENCIA DEL MINISTERIO PÚBLICO ESPECIALIZADA 

EN DELITOS SEXUALES. POR OTRO LADO, DATOS DE LA CEDH REVELAN QUE EN LO QUE VA 

DEL AÑO SUMAN 190 QUEJAS INTERPUESTAS EN CONTRA DE MAESTROS Y PERSONAL 

DIRECTIVO ANTE ESE ORGANISMO. TAMBIÉN ARROJA QUE EL MALTRATO, AL INTERIOR DE 

LAS ESCUELAS TAMBIÉN SE TRADUCE EN GOLPES.  

TAL ES EL CASO DE LA ESCUELA PRIMARIA ―BENITO JUÁREZ‖, UBICADA EN ZITÁCUARO, 

MICHOACÁN, DONDE LA MAESTRA ROSALINDA DELGADO FUE ACUSADA DE GOLPEAR A UNO 

DE SUS ALUMNOS, DE APENAS 6 AÑOS DE EDAD, HASTA HACERLO LLORAR. LA MADRE DEL 

NIÑO PIDIÓ SU SALIDA, PERO LA DIRECTORA ROSA TORRES ESCUTIA, LE RESPONDIÓ QUE 

ESO NO ERA POSIBLE. ESTE AMBIENTE DE VIOLENCIA LO HAN PLASMADO EN DIBUJOS NIÑOS 

DE LA ENTIDAD, MEDIANTE LOS CONCURSOS INFANTILES ORGANIZADOS POR ESTA 

COMISIÓN. (PÁG. 24-A) 

* UN VISTAZO.- RETRASAN HORARIO ESCOLAR EN HIDALGO 

REFORMA: ANTE LAS BAJAS TEMPERATURAS Y EL REGISTRO DE MIL 885 CASOS Y 78 

MUERTES POR EL VIRUS DE LA INFLUENZA A H1N1, LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN DE 

HIDALGO RETRASARÁ 30 MINUTOS LA HORA DE ENTRADA A LAS ESCUELAS DE NIVEL 

BÁSICO A PARTIR DEL PRÓXIMO MIÉRCOLES, SIN EMBARGO, SU APLICACIÓN SE HARÁ PREVIO 

ACUERDO ENTRE PADRES DE FAMILIA Y LAS AUTORIDADES EDUCATIVAS. (PÁG. 17-A) 

* OBTIENEN FINANCIAMIENTO PARA INVESTIGACIÓN CONTRA EL PALUDISMO 

EL UNIVERSAL: EL TRABAJO BLOQUEADORES DE CANALES DE POTASIO PARA EL CONTROL 

DEL PALUDISMO, DIRIGIDO POR EL DOCTOR LOURIVAL POSSANI, DEL INSTITUTO DE 

BIOTECNOLOGÍA DE LA UNAM, GANÓ UN FINANCIAMIENTO DE 100 MIL DÓLARES POR 

PARTE DE LA FUNDACIÓN BILL & MELINDA GATES. EL ESTUDIO CONSISTE EN UTILIZAR UN 

PÉPTIDO DEL VENENO DE ALACRÁN, LLAMADO ESCORPINA, QUE PERMITIRÁ DETENER EL 

PASO DEL PARÁSITO PLASMODIUM AL MOSQUITO ANOPHELES, RESPONSABLE DE LA 

TRANSMISIÓN DE LA ENFERMEDAD. EN EL PROYECTO, ÚNICA INVESTIGACIÓN MEXICANA EN 

OBTENER EL FINANCIAMIENTO, TAMBIÉN PARTICIPA EL INSTITUTO NACIONAL DE SALUD 

PÚBLICA. (MILENIO PP Y 46, EL UNIVERSAL 17-A, LA JORNADA 40, EXCÉLSIOR 19-A) 

* PRIMERA CARRERA DE CONVIVENCIA DEL PROGRAMA PREPA SÍ 

EXCÉLSIOR: ALREDEDOR DE 9 MIL JÓVENES BECARIOS DEL PROGRAMA PREPA SÍ 

PARTICIPARON EN LA PRIMERA CARRERA DE CONVIVENCIA 10 K, ORGANIZADA POR LA 

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN CAPITALINA, QUE SE REALIZÓ ESTE DOMINGO EN EL SEGUNDO 

PISO DEL ANILLO PERIFÉRICO.  

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S02REF091109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S04UNI091109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S06UNI091109
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DE ACUERDO CON EL TITULAR DE LA DEPENDENCIA, MARIO CARRILLO, LOS PARTICIPANTES 

DEMOSTRARON QUE LA ACTIVACIÓN FÍSICA ES LA MEJOR MEDIDA PARA CONTRARRESTAR LA 

OBESIDAD Y LOS PADECIMIENTOS DERIVADOS DE ELLA. A LOS JÓVENES GANADORES SE LES 

ENTREGARON BICICLETAS, APARATOS ELECTRODOMÉSTICOS Y SUS MEDALLAS 

CORRESPONDIENTES POR PARTICIPAR. 

EL UNIVERSAL: LUEGO DE DAR EL DISPARO DE SALIDA, CARRILLO INFORMÓ QUE 

ALREDEDOR DE 7 MIL 5900 ESTUDIANTES DE PREPARATORIA DE LA CIUDAD HAN DEJADO DE 

ASISTIR A LAS AULAS EN LOS ÚLTIMOS MESES POR PROBLEMAS ECONÓMICOS, PERO 

TAMBIÉN CALCULÓ QUE UN CINCO POR CIENTO DE LOS ESTUDIANTES AFILIADOS AL 

PROGRAMA PREPA SÍ ABANDONAN SUS ESTUDIOS, PUES LA BECA NO HA SIDO SUFICIENTE 

PARA MANTENERLOS EN LAS AULAS, NO OBSTANTE, DIJO QUE HAY UN SEGUIMIENTO NO 

PARA REINCORPORARLOS OBLIGATORIAMENTE A LAS AULAS, SINO PARA SABER ―QUÉ PASÓ 

CON ELLOS‖, E INCLUSO, PODER LLAMARLOS A PARTICIPAR EN EL PROGRAMA PREPA MÁS Y 

CON ELLO PUEDAN VOLVER A INTEGRARSE AL PROGRAMA SÓLO EN EL CASO DE QUE DESEEN 

HACERLO. (EXCÉLSIOR 5-COMUNIDAD, EL UNIVERSAL 19-A, REFORMA 6-CIUDAD, 

OVACIONES 5) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* SLIM LLAMA A FORTALECER LA ECONOMÍA CON EMPLEO 

LA JORNADA: DURANTE LOS TRABAJOS DE LA SÉPTIMA EDICIÓN DEL FORO MÉXICO 

CUMBRE DE NEGOCIOS, EL EMPRESARIO CARLOS SLIM ASEGURÓ QUE EN LA BÚSQUEDA DE 

EQUILIBRIO EN LAS FINANZAS PÚBLICAS LOS GOBIERNOS EN MÉXICO HAN ―CONFUNDIDO 

INSTRUMENTOS CON OBJETIVOS‖. AFIRMÓ QUE LAS POLÍTICAS FISCAL Y MONETARIA NO 

ESTÁN PLANTEADAS PARA BUSCAR DESARROLLO ECONÓMICO, CREACIÓN DE EMPLEO Y 

CRECIMIENTO. ASIMISMO, HIZO UN LLAMADO A FORTALECER LA ECONOMÍA INTERNA, 
HACER VALER LA RECTORÍA DEL ESTADO, Y CON LA AFIRMACIÓN DE QUE LA MEJOR MANERA 

DE REDUCIR LA POBREZA NO PASA POR LA CARIDAD SINO POR LA CREACIÓN DE EMPLEOS. 

AÑADIÓ QUE NO ESPERA UNA ―RECUPERACIÓN SUSTANCIAL‖ DE LA ECONOMÍA EL PRÓXIMO 

AÑO, DESPUÉS DE QUE LA ACTIVIDAD CAYÓ EN LA PRIMERA MITAD DE 2009 EN UNA 

MAGNITUD NO VISTA EN SIETE DÉCADAS. INDICIÓ QUE AHORA ES NECESARIO ENFRENTAR 

LOS RETOS QUE REPRESENTAN EL CAMBIO HACIA UNA ECONOMÍA DE SERVICIOS, PORQUE 

―DEBEMOS INCORPORARNOS A LA NUEVA CIVILIZACIÓN, A LA CIVILIZACIÓN DIGITAL, QUE SE 

SUSTENTA EN EL BIENESTAR, EN INCORPORAR AL MERCADO A LA GENTE QUE HOY ESTÁ 

MARGINADA, PORQUE ASÍ SE DA SUSTENTO AL CRECIMIENTO ECONÓMICO‖. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01JOR091109
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EN CUANTO A LA INCORPORACIÓN A LA MODERNIDAD DE LOS MÁS POBRES, EXTERNÓ QUE 

―UNO DE LOS CAMINOS, COMO SABEMOS CON LA UNAM Y LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS, 
ES LA CAPILARIDAD SOCIAL. SE PUEDE HACER CON ASISTENCIA SOCIAL Y HAY QUE TENERLA 

PARA QUIENES SE QUEDAN SIN EMPLEO, PERO LO IMPORTANTE ES INCORPORARLOS AL 

EMPLEO, NO HAY SOCIEDAD AVANZADA QUE NO TENGA UNA GRAN CLASE MEDIA Y UNA 

GRAN INFRAESTRUCTURA FÍSICA; PARA ELLO SE DEBE TENER DESARROLLO DE CAPITAL 

HUMANO, EDUCACIÓN, SALUD Y NUTRICIÓN‖. PARA ELLO, EXPUSO, SE DEBE ATENDER CON 

POLÍTICAS CLARAS LA ECONOMÍA INTERNA Y PARA ELLO SE DEBE HACER USO `DE TODOS 

LOS INSTRUMENTOS, INCLUIDA LA BANCA DE DESARROLLO, LOS RECURSOS DE LOS FONDOS 

DEL GOBIERNO Y CON LA RECTORÍA DEL ESTADO. (TITULAR Y 20) 

 

* BUSCARÁ PRI RECORTE AL PRESUPUESTO DE LA ADMINISTRACIÓN FEDERAL 

REFORMA: LA FRACCIÓN PARLAMENTARIA DEL PRI EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS TIENE 

LISTO EL PLAN PARA AJUSTAR EL GASTO DE LA ADMINISTRACIÓN DEL PRESIDENTE FELIPE 

CALDERÓN, PUES DIJERON QUE YA DETECTARON LAS ÁREAS QUE REQUIEREN 

―ADELGAZAR‖ PARA CONFORMAR EL PRESUPUESTO DE EGRESOS 2010, CON EL OBJETIVO 

DE QUE EL PODER EJECUTIVO SE SOMETA A UNA POLÍTICA DE AUSTERIDAD. ENTRE ESTOS 

SE ENCUENTRAN EL RECORTE DE PLAZAS, SUELDOS Y GASTOS EN ASESORÍAS, VIAJES 

INTERNACIONALES, CELULARES, COMPRA DE VEHÍCULOS Y VIÁTICOS PARA LOS 

BURÓCRATAS. 

EL DIPUTADO DAVID PENCHYNA, QUIEN FORMA PARTE DEL EQUIPO ECONÓMICO DE LA 

BANCADA TRICOLOR, SEÑALÓ QUE ESTE RECORTE ES NECESARIO PARA QUE SE PUEDAN 

INVERTIR AL MENOS 100 MIL MILLONES DE PESOS EN OTRAS ÁREAS, YA QUE, DE LOS 3 

BILLONES DE PESOS DEL PRESUPUESTO, 95 POR CIENTO ES PARA LA PRESIDENCIA Y LAS 

SECRETARÍAS. ―SI LE ESTÁS PIDIENDO A LA SOCIEDAD UN ESFUERZO ADICIONAL VÍA MÁS 

IMPUESTOS, POLÍTICAMENTE LO MÁS JUSTO ES QUE EL SECTOR PÚBLICO HAGA SU 

ESFUERZO‖, ENFATIZÓ. 

 

* ASEGURA STYPS QUE TERMINÓ EL DIÁLOGO CON EL SME 

EL UNIVERSAL: EL SECRETARIO DEL TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL, JAVIER LOZANO 

ALARCÓN, ANUNCIÓ QUE ESTE MARTES INICIARÁ LA CONTRATACIÓN DE TRABAJADORES DE 

LUZ Y FUERZA DEL CENTRO PARA INTEGRARLOS A LA COMISIÓN FEDERAL DE 

ELECTRICIDAD. EN SU DISCURSO, DEJÓ EN CLARO QUE AUNQUE EL SME HAYA ANUNCIADO 

NUEVAS MARCHAS, MÍTINES Y PLANTONES A PARTIR DEL 11 DE NOVIEMBRE, NO SERÁ 

MOTIVO PARA QUE SE ABRA LA NEGOCIACIÓN CON EL GOBIERNO FEDERAL, PUES ―SE HA 

DECRETADO LA EXTINCIÓN‖ DE LA COMPAÑÍA Y EL DIÁLOGO SERÁ ÚNICAMENTE ―CON LOS 

DIVERSOS REPRESENTANTES‖ DEL SINDICATO. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I04REF091109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I07UNI091109
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POR OTRA PARTE, INDICÓ QUE, HASTA ESTE DOMINGO, 22 MIL 766 DE LOS 44 MIL QUE 

PERTENECÍAN A LUZ Y FUERZA DEL CENTRO HAN OBTENIDO SUS LIQUIDACIONES, LO QUE 

REPRESENTA 51 POR CIENTO DE LOS TRABAJADORES DE LA EXTINTA COMPAÑÍA, ADEMÁS 

DE QUE 99 POR CIENTO DE LOS TRABAJADORES JUBILADOS RECIBIERON SUS PAGOS 

CORRESPONDIENTES A LA PRIMER QUINCENA TRAS EL CIERRE DE LA EMPRESA. 

FINALMENTE, LOZANO SE NEGÓ A PROPORCIONAR EL NÚMERO DE PERSONAS QUE SERÁN 

RECONTRATADAS BAJO EL ESQUEMA DE LA CFE. (PÁG. 18-A) 
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EX POLICÍA, EL ESPÍA DE REPORTEROS 
ENRIQUE MÉNDEZ 

Trabajadores de la Dirección General de Televisión Educativa (Dgtve) 
informaron que el actual subdirector de Radio y Televisión de la Cámara de 
Diputados, Víctor Manuel Chavarría Cruz, a quien se le asignó dar 
seguimiento a las actividades de los reporteros, fungió como jefe de 
seguridad en las instalaciones de la televisora de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP). 

Luego de que La Jornada informó que el funcionario, que depende del 
director de Comunicación Social, Juan María Naveja de Anda, ejerce una 
labor de seguimiento de las actividades de los reporteros en la sala de 
prensa, trabajadores de la Dgtv hicieron llegar datos de Chavarría Ruiz. 

Refirieron que se trata de un personaje cercano a la actual directora de 
imagen legislativa de la Cámara, María Eugenia Ramírez Gutiérrez, quien lo 
invitó a hacerse cargo de la subdirección de medios electrónicos, aun 
cuando no tiene experiencia en materia de comunicación social, sino 
policiaca. 

―Ramírez Gutiérrez convocó a Chavarría Ruiz, quien se desempeñaba en la 
Dgtve como jefe de seguridad, (donde) tenía bajo sus órdenes a elementos de 
la Agencia de Seguridad Estatal (ASE) para vigilar las instalaciones. De ahí 
que su función es la de espionaje en la sala de prensa de la Cámara de 
Diputados‖, señalaron mediante un correo electrónico. 

También, y a partir de que Naveja despidió al coordinador de Relaciones 
Públicas de la Cámara, Martín Ortiz, al hacerlo responsable de no poder 
controlar a la prensa, empleados de la televisora refirieron que el vocero de 
Francisco Ramírez Acuña (PAN), presidente de la mesa directiva en San 
Lázaro, tiene como estrategia trasladarse con todo su equipo cercano a los 
cargos que se le ceden. Y remueve a quienes no considera panistas. 
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BILL GATES DONA 100 MIL DÓLARES A UNAM 

NURIT MARTÍNEZ 

La Fundación Bill Gates otorgó un donativo de cien mil dólares a la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para desarrollar una 
sustancia que podría detener la transmisión del paludismo entre el parásito y 
el mosquito vector.  

Lourival Domingos Possani Postay, investigador emérito del Instituto de 
Biotecnología (IBt) de la UNAM, fue reconocido por la Fundación Bill y 
Melinda Gates con el proyecto mexicano que resultó uno de los 76 
seleccionados entre 3 mil propuestas provenientes de 16 países de los cinco 
continentes.  

El trabajo del científico universitario titulado ―Bloqueadores de canales de 
potasio para el control del paludismo‖, fue el único mexicano que la 
fundación seleccionó.  

El proyecto se centra en utilizar un péptido ya identificado del veneno de 
alacrán, llamado escorpina, para bloquear los canales iónicos de potasio y 
así detener el paso del parásito plasmodium al mosquito anopheles, que al 
picar al ser humano transmite la enfermedad.  

―Encontramos la estructura de la escorpina muy parecida a las toxinas que 
bloquean los canales de potasio. Con la utilización de enzimas rompimos la 
molécula de ese péptido a la mitad y descubrimos que una parte tiene acción 
antimicrobiana, mientras otra podría ser semejante a las toxinas que 
bloquean esos canales iónicos. La sorpresa fue comprobar que sí bloquean 
los canales de potasio. Entonces la escorpina puede detener la transmisión 
del paludismo entre el parásito y el mosquito vector‖, explicó Possani Postay.  

El financiamiento, que está estimado para un año, forma parte del programa 
―Donativo para Exploración de Grandes Retos para Investigación Innovadora 
en Salud Global‖, que elige proyectos innovadores para enfrentar 
enfermedades como el VIH-sida, tuberculosis, dengue y el paludismo o 
malaria.  
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Mosquito transgénico  

Aunque la investigación financiada por la Fundación Gates será para aislar y 
comprobar la eficiencia de la escorpina para controlar la transmisión del 
paludismo, en una segunda etapa Possani y sus colaboradores pretenden 
avanzar hacia un fármaco de origen biotecnológico que evite la transmisión.  

―La idea es sintetizar el péptido escorpina y generar un mosquito transgénico 
que excrete esa sustancia en la saliva cuando pique a una persona, pues así 
se inhibirá la transmisión del paludismo‖, dijo Possani. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 CIUDAD 2 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 CIUDAD 6 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 CIUDAD 6 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 NACIONAL 24 

 

  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 NACIONAL 24 

   

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 NACIONAL 24 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 NACIONAL 24 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 NACIONAL PP-6 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 NACIONAL 6 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 NACIONAL 6 

   

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 NACIONAL 6 

 

   

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 NACIONAL 6 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 NACIONAL 6 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 NACIONAL 6 

  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 NACIONAL 3 

 

   

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 NACIONAL 3 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 NACIONAL 29 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 REPÚBLICA 7 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 REPÚBLICA 4 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 CULTURA 37 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 ACADEMIA 38 

 

EN ENERO DE 2010 SE REGISTRARÍA EL MAYOR NÚMERO 
DE CASOS DE A/H1N1, DICE EL INDRE 

 

ATENCIÓN. EL PRIMER LOTE DE LA VACUNA CONTRA EL VIRUS A/H1N1 LLEGARÁ AL PAÍS A FINALES DE 

NOVIEMBRE 

La letalidad del virus de la influenza A/H1N1 es baja pero se debe mantener 
vigilado el desarrollo de la epidemia, porque existe el riesgo de una 
recombinación genética con el H1N5 (gripe aviar), señaló la directora 
general adjunta del Instituto Nacional de Diagnóstico y Referencia 
Epidemiológica (INDRE), Celia Alpuche Aranda. 

Por ello, los esfuerzos de los organismos de salud deben enfocarse en 
controlar y contener la epidemia, la cual, aunque no es altamente letal, sí 
representa un riesgo importante, porque uno de los escenarios posibles 
consiste en que un gran número de contagios rebase la capacidad del 
sistema de salud y se incremente el número de víctimas mortales, debido a 
las complicaciones que podrían sufrir de no ser atendidos de manera 
oportuna y adecuada. 

Explicó también que el virus A/H1N1 es potencialmente contagioso hasta por 
7 días y, por ello, se pide a las personas enfermas guardarse en casa por ese 
periodo y evitar contagiar a más personas. 
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Durante la sesión informativa que se realizó con el objetivo de actualizar a la 
población sobre la situación actual de la epidemia de influenza humana en 
México, donde además de Alpuche Aranda también estuvo presente el 
director general del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias, 
Rogelio Pérez Padilla, señaló que en enero de 2010 se podrían registrar el 
mayor número de casos y posteriormente habría una etapa descendente. 

Detalló que se estima que el número de casos sintomáticos podría alcanzar 
hasta las 250 mil personas, no obstante, dijo, 95 por ciento de los casos que 
obedezcan a la influenza A/H1N1 no se complicarán. 

DIAGNÓSTICO. Sin embargo, aunque el paciente no requiera hospitalización 
en la mayoría de los casos, el manejo del enfermo en casa también es muy 
importante y, ante ello, la jefa del departamento de Infectología del Instituto 
Nacional de Cancerología, Patricia Volkow Fernández, dijo que lo primero a 
considerar es que ante una epidemia como la actual el diagnóstico del 
enfermo debe ser clínico y ello permitirá dar tratamiento oportuno a los 
pacientes, evitando complicaciones y un gran número de contagios al mismo 
tiempo. 

―Los pacientes están llegando tarde a la atención médica y ello se debe a que 
las pruebas de biología molecular son muy tardadas, además de costosas, y 
las denominadas pruebas rápidas no sirven ya que el margen de error es 
hasta de 60 por ciento y ello deriva en falsos negativos, lo que a su vez 
representa que la atención no sea de manera oportuna, dijo. 

Añadió que ante cualquier enfermedad respiratoria, la vigilancia de los 
síntomas es fundamental desde el hogar y por ello la población debe saber 
cómo actuar. ―Lo principal es tomar la temperatura del paciente de manera 
constante (cada 2 horas, mínimo). La manera correcta de hacerlo es 
colocando el termómetro en la axila durante tres minutos‖, indicó. Si la 
temperatura es superior a los 37 grados centígrados es síntoma de 
enfermedad. 

Otro síntoma que debe estar bien vigilado es la diarrea, ya que puede derivar 
en deshidratación y ello podría poner en riesgo la vida del paciente.  
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En ambos casos señaló que es indispensable no automedicarse, ya que tanto 
la aspirina —utilizada comúnmente para aliviar la fiebre— como el Pepto-
Bismol —automedicado ante la diarrea— ocultan síntomas de la influenza 
A/H1N1 e incluso contribuyen a su complicación. 

PREVENCIÓN. El director general de promoción de la Salud, Carlos Santos 
Burgoa, dijo que las medidas básicas de prevención son la mejor arma para 
contener al A/H1N1. El virus se transmite a través de las gotitas de saliva que 
expulsamos al hablar y estornudar —un estornudo significa la expulsión 
hasta de un millón de gotas de saliva que son lanzadas a una velocidad de 45 
metros por segundo y alcanzan hasta 1.80 metros de distancia—, de ahí la 
importancia del estornudo de etiqueta, ya que para contagiar a una persona 
basta con entrar en contacto con entre 10 y 100 gotas. 

Referente a mantener limpias la superficies y el lavado constante de manos, 
refirió que la importancia se debe a que el virus, pese a necesitar ciertas 
condiciones de humedad y temperatura, puede permanecer estable a la 
intemperie hasta por 24 horas, sin embargo, el jabón y el agua lo aniquilan. 

VACUNA. En materia de vacunación, la directora del programa de Atención a 
la Salud de la Infancia y la Adolescencia, Diana Leticia Coronel Martínez, dijo 
que el objetivo es proteger al sector más vulnerable de la población y al 
personal de salud, y para ello se han garantizado 30 millones de dosis que, de 
acuerdo con el secretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos, estarán 
disponibles a finales de noviembre. 

Debido a que la letalidad de la enfermedad no es muy alta no se requiere 
vacunar al grueso de la población, sino únicamente a aquellos que por causa 
de otros padecimientos puedan presentar complicaciones que pongan en 
riesgo su vida, además del personal de salud que al estar en contacto directo 
con los pacientes incrementan las posibilidades de contagio. 
 
Al respecto de la mutabilidad del virus y la efectividad de la vacuna, la 
doctora Alpuche Aranda comentó que afortunadamente el A/H1N1 ha 
registrado variaciones genéticas no significativas, lo que disminuye la 
posibilidad de que la vacuna no sea efectiva cuando este disponible. 
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En ese sentido, el director general adjunto de Epidemiología, Hugo López 
Gatell, señaló que el comportamiento de la pandemia en México ha sido 
estrictamente vigilada para garantizar que la eficacia de las medidas de 
prevención y contención sea la adecuada. 

Detalló que el modelo de vigilancia que se ha aplicado es el denominado 
―Centinela‖, cuyos objetivos principales son la alerta temprana, estimar el 
impacto de la infección, evaluar las medidas preventivas a aplicar, 
monitorizar los tipos de virus circulantes (cepas), su resistencia y 
mutaciones; consiste en seleccionar y vigilar pequeñas muestras que son 
representativas de la población en general —mismo principio que se aplica al 
realizar encuestas—. 

Para ello, indicó, se cuenta con 650 Unidades de Salud Medidoras de 
Influenza (USMI), las cuales representan a más de 19 mil instituciones. ―Las 
USMI se encargan de monitorear y reportar las Enfermedades Tipo Influenza 
(ETI) y las Infecciones Respiratorias Agudas Graves (IRAG), y ello permite 
inferir el panorama real de la pandemia‖, aseguró. 

Finalmente, recordó también que una prueba de laboratorio cuesta mil 800 
pesos y con esos recursos se pueden aplicar tres tratamientos. Por eso, a 
partir del diagnóstico clínico se optimiza el manejo de los recursos y además 
permite atacar directamente a la epidemia. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 POLÍTICA 12 

 

Crónica: 

―A RITMO DE ROCK, PIDEN RECURSOS PARA 
EDUCACIÓN‖ 

Frente a San Lázaro, organizaciones civiles y estudiantes demandaron becas 
y aumentar el presupuesto destinado a las universidades 

 

 
CLAUDIA GUADARRAMA 

 

Gobernadores y políticos del país lo han hecho a su estilo para demandar en 
la Cámara de Diputados mayor presupuesto. Los jóvenes lo han hecho con un 
maratón de rock para exclamar un ―no‖ rotundo al recorte presupuestal para 
la educación superior. 

Todo comenzó a las afueras de San Lázaro, en un escenario donde el 
rasgueo de guitarras, el sonido de baterías y otros instrumentos acercaron a 
jóvenes de entre 15 a 25 años, primero por curiosidad, después con el ánimo 
en los gritos y el retumbar de las bocinas, se escuchó la demanda de más 
oportunidades, la construcción de nuevas universidades públicas y más 
becas. 

La multitud fue convocada mediante sitios de internet como Hi5, Facebook y 
Twitter. Por la organización Alianza Joven y Democracia Participativa, la cual 
desde el 8 de septiembre inició una campaña nacional para recolectar firmas 
y con ellas solicitar a los legisladores aumentar el gasto de inversión a las 
universidades públicas así como programas de becas. 
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Durante la participación del primer grupo invitado (Lucca), René Fujiwara, 
presidente de dicha organización y nieto de Elba Esther Gordillo, explicó en 
una entrevista que el concierto es una manifestación pacífica para ―que los 
jóvenes estén enterados de las políticas sobre educación y que con ello 
puedan defender sus derechos en ese aspecto. 

―Es más difícil que los legisladores realicen políticas que desfavorecen a los 
estudiantes cuando los jóvenes estamos enterados de eso. Además, la 
población que tiene un nivel económico alto es la que tiene posibilidades de 
seguir con estudios superiores, pero qué hay de aquellos que no tienen los 
recursos para sostenerse‖, cuestionó Fujiwara en el momento en el que el 
segundo grupo (vuelo 19) expresaba como aullido: ―¡Por la educación!‖ y que 
fue recibido por la concurrencia lleno de gritos y aplausos. 

Dentro de la aglomeración, Carlos Emanuel Martínez, estudiante de una 
escuela de música, disfrutaba la estridencia con el movimiento de su cabeza. 
A su consideración, México es un país que necesita de música y educación. 
―Estoy aquí porque apoyo la causa y qué mejor que con la música. En nuestro 
país faltan muchas oportunidades en educación y apoyo a los artistas‖. 

Desde el comienzo, a las 12:40 horas, Yolanda Martín, estudiante de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, se veía contenta no sólo porque 
su género musical preferido es el rock, sino porque comentó que ―es 
perfecto hacer este tipo de manifestaciones, no con violencia ni con 
desorden. Creo que exigir educación para todos es justo y necesario. Ya es 
hora de que todos puedan estudiar sin que se nos cierren las puertas‖. 

En el concierto, que terminó a las 23 horas, también participaron grupos 
como Liquits, Estrambóticos y Víctimas del Dr. Cerebro. La música quiere 
llegar hasta los oídos de los legisladores para situar a la educación en un 
mejor lugar.  
 
 
Vania Dragonné 
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El científico Lourival Possani, de la UNAM, recibirá 100 mil dólares para 
desarrollar la investigación 

APOYA GATES ESTUDIO CONTRA EL PALUDISMO 
Encuentran en el veneno de alacrán la sustancia que detiene la transmisión 

 

 
LA ESCORPINA PODRÍA EVITAR QUE EL MOSQUITO ANOPHELES TRANSMITA LA 

ENFERMEDAD. 

 
El trabajo titulado ―Bloqueadores de canales de potasio para el control del 
paludismo‖, que dirigió el doctor Lourival Possani, investigador emérito del 
Instituto de Biotecnología de la UNAM (IBt), ganó un financiamiento de 100 
mil dólares por parte de la fundación Bill y Melinda Gates. La investigación se 
centra en utilizar un péptido ya identificado del veneno de alacrán, llamado 
escorpina, para bloquear los canales iónicos de potasio y así detener el paso 
del parásito Plasmodium al mosquito Anopheles, que transmite el paludismo. 

―Encontramos la estructura de la escorpina muy parecida a las toxinas que 
bloquean los canales de potasio. Con la utilización de enzimas rompimos la 
molécula de ese péptido a la mitad y descubrimos que una parte tiene acción 
antimicrobiana, mientras otra podría ser semejante a las toxinas que 
bloquean esos canales iónicos. La sorpresa fue comprobar que sí bloquean 
los canales de potasio. Entonces la escorpina puede detener la transmisión 
del paludismo entre el parásito y el mosquito vector‖, resumió Possani. 
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El proyecto resultó uno de los 76 seleccionados entre 3 mil propuestas 
provenientes de 16 países de los cinco continentes y también es el único 
mexicano en obtenerlo. 

En la investigación también colaboran los doctores Enrique Reynaud Garza, 
del IBt, y Humberto Lanz Mendoza, del Instituto Nacional de Salud Pública 
(INSP). 

El financiamiento forma parte del programa ―Donativo para Exploración de 
Grandes Retos para Investigación Innovadora en Salud Global‖, que elige 
proyectos innovadores para enfrentar enfermedades mundiales como el VIH-
sida, tuberculosis, dengue y el paludismo, que afectan con más intensidad a 
países en desarrollo de zonas tropicales del mundo.  

―Los ganadores de estos donativos muestran el pensamiento audaz que se 
necesita para resolver los mayores retos globales en el área de la salud‖, dijo 
Tachi Yamada, presidente del Programa de Salud Global de la Fundación 
Gates.  

―Estoy muy entusiasmado por las ideas de estos investigadores y espero ver 
que algunos de estos proyectos exploratorios se conviertan en 
descubrimientos que salven vidas‖, añadió Yamada. 

La idea de utilizar péptidos purificados, que son moléculas formadas por la 
unión de varios aminoácidos, aunque en menor cantidad que las proteínas, 
surgió de estudios anteriores de Possani y sus colaboradores, quienes 
habían descubierto propiedades antimicrobianas en algunos provenientes 
del veneno de alacrán. 

―Hace unos años, con Mario Henry Rodríguez, actual director del Instituto 
Nacional de Salud Pública, buscamos entre los componentes del veneno de 
alacrán péptidos antimicrobianos que pudieran inhibir el desarrollo del 
parásito que causa el paludismo. Luego con un estudiante, Renaud Conde, 
encontramos que el péptido Escorpina, era también antipalúdico‖, detalló 
Possani. 
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Los investigadores analizaron la estructura de la escorpina e identificaron 
sus partes con estructuras y funciones diferentes: una antimicrobiana y otra 
antipalúdica, muy semejante a las toxinas que reconocen los canales de 
potasio, proteínas de la membrana celular que gobiernan la excitabilidad de 
la célula. ―El veneno de alacrán desequilibra iónicamente al parásito 
Plasmodium y causa que sea inviable su transmisión‖, señaló el miembro del 
Sistema Nacional de Investigadores. 

Aunque el financiamiento de la fundación sólo tiene como objetivo aislar y 
comprobar la eficiencia de la escorpina para controlar la transmisión del 
paludismo, en una segunda etapa Possani y sus colaboradores intentarán 
elaborar un fármaco de origen biotecnológico, ―la idea es sintetizar el 
péptido escorpina y generar un mosquito transgénico que excrete esa 
sustancia en la saliva cuando pique a una persona, pues así se inhibirá la 
transmisión del paludismo‖, dijo Possani. 

Possani y Enrique Reynaud ya desarrollaron un modelo transgénico de 
mosca de la fruta, el más utilizado en biología. Con base en esa experiencia 
quieren desarrollar un mosquito Anopheles transgénico y para lograr este 
objetivo cuentan con la colaboración de Humberto Lanz, del INSP, quien 
tiene un cultivo de mosquitos transmisores del paludismo.  

―Con el trabajo multidisciplinario logramos este donativo y queremos avanzar 
hacia un método que detenga la transmisión del paludismo‖, finalizó Possani. 

Podrán reparar neuronas  

El científico mexicano Ranulfo Ramos, distinguido por sus trabajos en 
neurociencias, estimó que por el acelerado avance de la tecnología y las 
neurociencias, en un lapso de 10 a 15 años las neuronas podrían ser 
reparadas.‖Son miles de mentes brillantes las que están haciendo un 
esfuerzo considerable para reparar algún día nuestros circuitos cerebrales, 
unos para cuestiones motoras, otros para la memoria, percepción o 
problemas psiquiátricos como la depresión‖, señaló el especialista durante 
su participación en el encuentro La ciudad de las ideas. 
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Lo que no aún no han descifrado los científicos, dijo, son los circuitos 
cerebrales, que están estructurados para que las células se comuniquen a 
través de una especie de chispas eléctricas. 

El investigador se refirió a este sistema como una especie de código similar 
al que utilizaban los telegrafistas, ―estamos metidos en esto, en cómo poder 
reparar un circuito de neuronas que está constituido por miles de células 
organizadas‖ destacó. 
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Domingo Possani Postay El investigador emérito de la UNAM recibió de la 
Fundación Bill y Melinda Gates un donativo para probar la eficiencia de 
moléculas - extraídas del veneno del alacrán-, para impedir la transmisión del 
paludismo. El trabajo del académico confiere gran importancia, porque el 
paludismo aún es una enfermedad que afecta un la población mundial. La 
innovación compitió con 3 mil proyectos provenientes de 16 países y fue 
seleccionada, por su calidad e impacto para recibir el donativo, lo que 
muestra el alto nivel de la ciencia en México. 
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¿SIN PLAN EN CUAUTITLÁN IZCALLI? 
 

EMILIO ZEBADÚA 
 

En este caso, el ejemplo que resulta ilustrativo es Cuautitlán Izcalli, pero hay 
muchos otros. Gobiernos municipales en el Estado de México, recién 
emanados de las elecciones locales, trabajan bajo una lógica especial, sui 
generis, que puede contrastarse de varias maneras con la política local de 
otras entidades de la república. Pero las diferencias peculiares de la política 
mexiquense no se explican por la cultura o por la historia, ni siquiera por la 
geografía; razones que, en cambio, sí ayudan a definir la política de otros 
estados. 

En la construcción de un modelo de la gestión gubernamental (en el sentido 
más amplio del término), tendría que inventarse un tipo mexiquense; y a 
diferencia de la política en otros estados con férrea tradición regional —
desde Nuevo León y Chihuahua, pasando por Jalisco y Veracruz, hasta llegar 
a Yucatán y Chiapas— la política en el Estado de México es única e 
incomparable. La pregunta es, ¿por qué?  

Una explicación es la cantidad de recursos materiales disponibles para hacer 
política, algo que depende en cantidad del presupuesto público. Pero, si sólo 
fuera esto, la política sería comparable a la de entidades que iguales o 
superiores recursos presupuestales, como Jalisco, Nuevo León, Veracruz, 
Puebla y el Distrito Federal. Si, además, tuviera que ver con el grado de 
discrecionalidad en su ejercicio, la comparación se haría extensiva a, por lo 
menos, dos docenas de estados más. El grado de concentración del poder 
político (y el dinero) en la capital y en el gobierno estatal, en relación a un 
número de polos de poder subregionales, tendría que ser una variable más a 
considerar, pero es difícil de cuantificar. 
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Toda la política es local 

A medida que el federalismo ha adquirido vigencia —desde fines del siglo 
pasado y principios de éste—, la relativa autonomía de que gozan los 
gobernadores ha sido motivo de análisis o, al menos, descripción, por parte 
de la ciencia política. En buena medida se ha tomado como un dato (político), 
y poco o nada se ha procedido a profundizar en las causas (materiales) que 
explican: 1) Cómo se ha incrementado la fuerza de los estados vis-a-vis el 
gobierno federal. 2) Cómo varía dicha fuerza en el tiempo y, particular, 
dentro de los ciclos sexenales. 3) Qué explica la diferencia en la fuerza de un 
estado u otro.  

La relación entre estados y federación ha sido insuficientemente analizada. 
La ciencia política se ha conformado con descripciones de la personalidad 
del gobernador, del tamaño de la entidad federativa (ni siquiera de su 
Producto Interno Bruto, menos aún de la composición de ese PIB), o de la 
cultura política de su clase dirigente. Y, como consecuencia, a pesar de 
reconocer que hay un ―nuevo‖ federalismo, queda mucho por descifrar. Falta 
una historia política de cada uno de los estados, su relación con el gobierno 
federal y su política interna. El caso del Estado de México es, como se 
escribió arriba, excepcional, y amerita un capítulo especial.  

En esta serie de artículos utilizaré los ejemplos de dos municipios, Cuautitlán 
Izcalli y Huixquilucan, para tener un ángulo amplio para el análisis sobre la 
política local, dentro del marco del ―nuevo‖ federalismo, de uno de los 
estados más paradigmáticos del concierto nacional. Lo haré a partir de la 
coyuntura que se abre, en vísperas del inicio de la carrera por la 
gubernatura, dentro y fuera del círculo cercano al gobernador Enrique Peña 
Nieto, y después de las elecciones federales y locales del verano pasado, 
donde el PRI arrasó y modificó el mapa electoral.  

El ejemplo de Cuautitlán Izcalli 

El triunfo del PRI en Toluca, capital del estado, y a lo largo del llamado 
corredor azul en el norponiente del Valle de México que, históricamente, 
había sido gobernado por el PAN, cambió el equilibrio de fuerzas locales y 
(probablemente) nacionales también.  
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Municipios muy importantes, por su tamaño, economía, presupuesto, obras 
públicas, ubicación en el eje de la red de comunicaciones de la capital de la 
república, etcétera, pasaron de un día a otro a manos del PRI. La plataforma 
electoral del PAN mexiquense, desde donde se había aspirado incluso a 
ganar la gubernatura del estado, se vino abajo en la pasada jornada 
electoral.  

El PAN gobernó durante varias administraciones sucesivas municipios 
estratégicos como Naucalpan, Tlalnepantla y Atizapán. También se debe 
incluir en esta lista al municipio de Cuautitlán Izcalli, ahora gobernado por 
Alejandra del Moral, flamante alcaldesa. La continuidad de los últimos años 
sirvió, es cierto, para desarrollar proyectos de más largo plazo, pero también 
fue desgastando la eficacia de un modelo de gobierno que, ahora, ha sido 
reemplazado en su conjunto por el partido que, significativamente, también 
gobierna el estado y tiene la mayoría legislativa. El equilibrio local cambió.  

Pero esto no asegura éxito en la gestión de los nuevos ayuntamientos. Para 
los ciudadanos de esta subregión del Estado de México, la hegemonía del PRI 
a nivel local, pero con gobernantes inexpertos en algunos municipios 
importantes, significa un reto democrático distinto al que enfrentaron en las 
postrimerías del régimen panista regional. La carga de la prueba recae ahora 
sobre gobernantes nuevos como Del Moral en Cuautitlán, o Alfredo del Mazo 
en Huixquilucan.  

En particular, los retos de la presidenta municipal de Cuautitlán Izcalli, 
Alejandra del Moral, son enormes. La expansión de la inseguridad en el 
municipio, la falta de empleos en una localidad integrada a la zona industrial 
del área metropolitana, y el desarrollo desequilibrado de viviendas y vías 
secundarias de comunicación, han puesto al municipio en un riesgo de 
parálisis e inoperancia administrativa y de gobierno. La solución tiene que 
ver con la gestión eficaz de las finanzas municipales sí, pero sólo si se da 
también en el marco de un manejo hábil de las relaciones políticas —dentro y 
fuera del municipio—. (Los detalles en la próxima entrega de esta serie.) 
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ALREDEDOR DEL PAIS 

AZ Revista de Educación y Cultura.—En su número de noviembre y bajo el 
título de ―Evaluar, ¿para qué?‖, plantea el tema de las evaluaciones 
educativas, en particular el caso de México. Y al respecto se pregunta: ¿para 
qué sirven las evaluaciones educativas?; ¿son éstas el instrumento idóneo 
para medir el cumplimiento de metas educativas?; y ¿son útiles para 
replantear o promover nuevas estrategias gubernamentales en la materia? 
Las respuestas las ofrecen, a partir del análisis y la reflexión, funcionarios 
públicos, especialistas e integrantes de la sociedad civil. 

*** 

El pasado jueves y viernes el Alcázar del Castillo de Chapultepec se convirtió 
en un recinto que rememoró —en el contexto del 150 aniversario de las Leyes 
de Reforma— el debate y las ideas liberales, así como a su figura más 
destacada, Benito Juárez. El seminario organizado por la Fundación 
Friedrich Naumann y convocado por Conaculta, el INAH, Museo Nacional de 
Historia, así como AZ, Revista de Educación y Cultura, dio lugar al análisis de 
historiadores, politólogos y estudiosos del derecho en temas como la 
creación del Estado laico y la construcción de la educación laica y pública. 

*** 

El próximo 19 y 20 del presente se llevará a cabo, en Buenos Aires, 
Argentina, el Seminario ―Tendencias y debates en las políticas docentes en 
América Latina‖. Su premisa: ―La mayoría de los sistemas educativos de la 
región se originaron sobre finales del siglo XIX y principios del XX en el 
proceso de constitución de los estados nacionales (…) en un intento de 
concentración política y construcción de la nación, el Estado asumió no sólo 
el monopolio del uso de la fuerza y la recaudación de los impuestos, sino 
también el control de la educación como medio para crear una identidad 
común en su territorio‖ 
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FINLANDIA Y MÉXICO: DOS EXTREMOS EN EDUCACIÓN 
 

RENÉ AVILÉS FABILA 
La educación y la cultura han hecho de Finlandia uno de los países más 
avanzados. No puedo decir que lo conozco a fondo, pero estuve hace un año 
en Helsinki y pude darme una idea de sus logros gracias al recorrido por 
universidades, museos, avenidas, jardines, lagos, ríos y oficinas 
gubernamentales, guiado por el diplomático Agustín Gutiérrez Canet y 
amigos fineses. En algún momento, el embajador nos repitió las fórmulas de 
tan grandes logros: educación y más educación. Así es. A nadie se le ocurre 
tirar un papel en la calle, no hay delincuencia, mucho menos corrupción, las 
luchas políticas se dan dentro de un alto nivel y los partidos hallan recursos 
por sus propios medios. Es un país muy hermoso, su gente es cordial y 
amistosa. Si tuviera dificultades económicas graves, a nadie se le ocurriría 
quitarle dinero a la educación. 
 
El problema es compararlo con México. Quedamos muy por debajo de sus 
niveles materiales y espirituales. ¿Qué nos sucede? En principio la política ha 
envenenado a la sociedad y, desde luego, ha enlodado a los medios de 
comunicación. Como si ello no fuera poca cosa, los mismos políticos planean 
salir de la crisis desprotegiendo a la educación y la cultura, dos de los 
sectores más abandonados por el actual gobierno de Felipe Calderón. Por 
fortuna, tenemos instituciones públicas que han contribuido como pocas a la 
construcción del país. Obviamente me refiero a la UNAM, la que 
recientemente obtuvo el Premio Príncipe de Asturias que recogió un 
dignísimo rector, José Narro, y el Instituto Politécnico Nacional, que a pasos 
agigantados avanza en materia científica y tecnológica (particularmente en 
robótica) y no descuida la parte humanística a través de un intenso trabajo 
cultural como el que han hecho el director Enrique Estrada Villa y el 
secretario Héctor Martínez Castuera. 
 
Queda asimismo, dentro de esta lista, la Universidad Autónoma 
Metropolitana. En manos del rector general José Lema Labadie ha llegado a 
la creación de la quinta unidad. Es decir, aparte de Xochimilco, 
Azcapotzalco, Iztapalapa y Cuajimalpa, ahora se extiende al Estado de 
México, a Lerma, donde ya está surgiendo un nuevo campus.  
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Es un esfuerzo enorme si consideramos los aprietos económicos por que 
pasa. Sin embargo, ha decidido aceptar el desafío y crecer. No hace mucho, 
nos llegó una buena noticia de Chicago: sus calles más importantes están 
siendo remodeladas y embellecidas por elementos de la UAM-X. Esto es una 
hazaña en un país gobernado por egresados de universidades privadas, cuyo 
desdén por la educación pública es evidente. Una lección inmejorable y 
rotunda. 
 
La UNAM, el IPN y la UAM son pilares de nuestro desarrollo. No se trata de 
competir con las privadas para ver de dónde surgen los mejores 
profesionales. Simplemente veamos que en las tres instituciones citadas se 
imparte algo fundamental: preocupación social, interés profundo por la 
nación, no sólo ello, también el deseo de justicia social. 
 
Por fortuna, en cada estado de la República hay universidades públicas que 
hacen enormes esfuerzos por contribuir al desarrollo nacional. Que el PAN 
no entienda esta tradición que podríamos decir que nace con la revolución y 
precisamente con Álvaro Obregón, quien le concede amplios poderes a su 
secretario de Educación Pública, José Vasconcelos, para darle a la 
educación un contenido social, es otra cosa. De allí, por ejemplo, que 
arranque la tradición de tener un Estado preocupado por la cultura. La 
fotografía nos recuerda las ediciones de clásicos griegos y latinos, 
hermosamente presentadas, viajando hacia las manos de todos o casi todos 
los mexicanos. Los muros del soberbio edificio que alberga a la SEP, 
Vasconcelos los destina para que el mayor muralista de aquellos años, Diego 
Rivera, plasme su visión revolucionaria y terriblemente crítica del capitalismo 
deshumanizado. 
 
Si el gobierno de Calderón quiere poner sólidos cimientos para salir del 
atraso, eliminar la corrupción y todo lo que ella implica, ya sabe el camino. En 
tal sentido Finlandia o Dinamarca pueden ser dos ejemplos. Pero tenemos 
aquí modelos propios a seguir. Lo único que no es posible dejar de lado es la 
inversión en educación y cultura. Mal ha hecho Calderón al aceptar el recorte 
que afecta ambas materias, peor los legisladores que aprueban sin pensar en 
el mediano y largo plazos.  
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No es posible quitarle dinero a la educación pública ni tampoco a la cultura, 
hay que pensar en nuevas fórmulas para buscar ingresos fiscales, una 
adecuada colecta de impuestos y un presupuesto inteligente. El primer 
astronauta de origen mexicano, Rodolfo Neri Vela ha dicho más de una vez 
que México requiere invertir en educación y se puso como ejemplo de lo que 
le ocurrió en EU. Está visto que los gobiernos mexicanos cada día que pasa 
pierden la inteligencia y la sensibilidad política. No arriesgan el efímero 
prestigio inmediato por un lugar destacado en la historia. 
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EXIGEN FRENAR EXPULSIONES ILEGALES EN EL IPN 

En una actitud contra el espíritu patriótico, de trabajo fructífero y de 
luchadores sociales, están siendo hostilizados tanto miembros del personal 
docente como alumnos que participan en actos reivindicadores de justicia 
social dentro y fuera del propio Instituto Politécnico Nacional. 

Tal es el caso de la expulsión de dos estudiantes de la unidad 
interdisciplinaria de Biotecnología, Uleana Portillo Montero y Sergio Mariscal 
Alonso, así como el retiro ilegal de la tarjeta de asistencia por el apoyo en 
defensa del profesor Víctor Moreno Peña de la Escuela Superior de Cómputo 
(Escom) del IPN. Actuación totalmente denigrante para nuestra institución, 
por lo que pedimos al director Enrique Villa Rivera, en nombre propio y de un 
grupo de compañeros ingenieros geólogos, que precisamente el 23 de 
octubre pasado recibimos un diploma por 50 años de egresados y como 
reconocimiento al espíritu batallador de trabajo y lucha social que siempre 
nos enorgullece a los politécnicos, que por medio de su oportuna y valiosa 
intervención nos ayude a detener tanto las expulsiones ilegales como el 
hostigamiento del director de la Escom, Apolinar Cruz Lázaro, contra el 
profesor Víctor Moreno Peña. Las gracias repetidas. 

Ing. geólogo Arturo Peña Buendía 
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PIDEN DIÁLOGO PARA RESOLVER CONFLICTO EN 
LA BENM 

Después de dos semanas de que inició el conflicto que tiene cerradas las 
instalaciones e interrumpida la vida académica de la Benemérita Escuela 
Nacional de Maestros (BENM), como resultado de las legítimas demandas de 
las y los estudiantes de esta institución, y de que, a pesar de la demanda 
generalizada para instaurar de inmediato una mesa de diálogo y negociación 
entre autoridades y estudiantes, el viernes 6 las autoridades de la AFSEDF y 
la DGENAM se presentaron a dialogar con los estudiantes. No obstante, el 
endurecimiento de las posturas de las autoridades y de los estudiantes han 
llevado al estancamiento del diálogo y la negociación y, lejos de propiciar la 
solución inmediata, están agudizando y prolongando peligrosamente el 
conflicto, lo que pone en riesgo la necesaria reactivación de la vida 
académica institucional. 

Por estas razones, los profesores de la institución, abajo firmantes, hacemos 
un urgente y serio llamado a las autoridades educativas de SEP, AFSEDF y 
DGENAM y a los estudiantes de la BENM a poner su máximo esfuerzo e 
interés en la instauración de un verdadero diálogo y, como resultado de éste, 
obtener las respuestas oficiales que den solución inmediatas al conflicto, 
anteponiendo la necesidad de un proyecto académico para el desarrollo 
democrático de la institución. 

Profesores de la BENM: Marco Aurelio Silva Guerra, Cenobio Popóca Ochoa, 
Betzabé Martínez Zavalaz, Violeta Cortés Galván, Graciela Gutiérrez 
Sandoval, Laura Eugenia Romero S., Fernando Monroy Davila, Adolfo P. 
García y 38 firmas más 
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DINERO 
Subirá dos pesos el salario mínimo 

El nuevo IVA lo hará trizas 
Negocios en el INAH 

 
ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

En el desplegado que el PRD publicó la semana anterior acusando al PAN y al 
PRI de haberse confabulado para subir los impuestos aparecen las fotos de 
Felipe Calderón, Beatriz Paredes y Enrique Peña Nieto. ¿No habrá faltado 
otra? Sí, la del presidente del propio PRD, Jesús Ortega, porque previamente 
dividió al partido y debilitó su representación en la Cámara de Diputados, de 
tal suerte que la izquierda presentó un frente debilitado. Ahora viene otro 
asunto grave: la revisión del salario mínimo que estará vigente en 2010; el 
aumento no será mayor a dos pesos diarios. No es un tema que se decida en 
el Congreso, sino en la Comisión Nacional de Salarios Mínimos, pero sin duda 
contará con el respaldo de Peña Nieto, Beatriz Paredes y Calderón. (Si 
publica otra protesta el PRD, no olvide incluir la foto de su presidente). 

Víctimas del nuevo IVA 

La comisión está integrada por representantes de los organismos 
empresariales llamados cúpula, líderes obreros charros y funcionarios del 
gobierno. En los siguientes días se convocará a las reuniones en que se 
estudiará ―concienzudamente‖ el aumento del año próximo. Es una 
mascarada. Saben de antemano cuál será. Actualmente es de 50 pesos 
diarios –en promedio, ya que hay uno para tres zonas distintas del país– y la 
mayoría de las personas con empleo gana tres salarios o menos. Así, el 
incremento que recibirá será de seis pesos. ¡El nuevo IVA va a hacer trizas su 
bolsillo! 

La crisis y la violencia 

¿De veras ya está saliendo México de la recesión? En los próximos meses 
tendremos que asumir el hecho de que para superar la crisis se requiere 
primero resolver el problema de la violencia. Esta no es una crisis como las 
anteriores, pues se complicaron las cosas. La inversión está infartada. 
¿Quién quiere venir a arriesgar un peso a un vecindario violento? 
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e@Vox Populi 

Asunto: negocios en el INAH 

Recientemente se concretó la mudanza de aproximadamente mil 
trabajadores del INAH al conjunto Aristos. Dicho inmueble, según ha 
trascendido entre nosotros los trabajadores, es propiedad de Elías Sacal 
Cababie, casualmente miembro del Patronato del Museo Nacional de 
Antropología e Historia. Por otro lado, en meses pasados se anunció una 
remodelación de los espacios del museo. Por favor busque la relación de 
Elías Sacal Cababie con el contrato para la remodelación que se está 
llevando a cabo en ese recinto. Las direcciones de investigación ubicadas 
todavía en el museo serán trasladadas al edificio remodelado de avenida San 
Jerónimo 880, en la colonia San Jerónimo Lídice. Como siempre la decisión 
ha sido autoritaria e impuesta por el director del instituto, Alfonso de Maria y 
Campos. No importan los requerimientos para laboratorios ni bibliotecas, ni 
tampoco las de trabajo para investigadores o para preservar una de las 
colecciones óseas más importantes del mundo. Este cambio se hará no 
importando lo que se destruya o se deteriore. 

Trabajadores del INAH 
R: Todo cabe dentro de la lógica fiscal. ¿Para qué subirnos los impuestos si 
no es para que los funcionarios dispongan de abundante dinero para hacer 
buenos negocios? ¿O no es en el INAH donde pagan 30 y tantos millones de 
pesos cada año por la renta del conjunto Aristos? Deberían atender también 
el renglón de las exportaciones: les dejaría muy buena lana (y en euros) 
vender a Tláloc al Louvre o al Museo del Prado. 

Asunto: la vida en el Buró 

Hace tiempo contraje grandes deudas con diferentes tarjetas de crédito. Sin 
embargo, fui pagando cada una negociando con los bancos, y como no les 
pagué lo que querían me mandaron al Buró de Crédito. La pregunta es: 
¿cómo podría ahora acceder a un crédito hipotecario aun estando en el 
buró? Insisto, no estoy ahí por no pagar, sino por no cubrir lo cantidad que 
ellos querían. 

 

mailto:e@Vox
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G.L./Distrito Federal 
R: La veo difícil, mi estimado. Tendrás que esperar siete años para que tus 
deudas sean borradas de la lista negra del buró. 

Asunto: los pagos de la pensión en el ISSSTE 

Me refiero a su columna Dinero, relacionada con que el ISSSTE no pagó la 
pensión a un derechohabiente correspondiente al mes de noviembre. Al 
respecto, por indicaciones de Miguel Ángel Yunes Linares, director general 
del ISSSTE, me permito atentamente hacerle las siguientes aclaraciones. Al 
30 de octubre del presente año el instituto tiene en su nómina a 716 mil 404 
pensionados, mismos que dos veces por año deben cumplir con su vigencia 
de derechos en los 279 centros habilitados a nivel nacional para ello. 

Desde 2003, a quienes no se presentan a cumplir esa verificación, de manera 
temporal y precautoria se les retiene el pago de la pensión, hasta que acuden 
a aclarar su situación. Este año el segundo periodo de verificación de 
vigencia duró ocho semanas y concluyó el pasado 15 de octubre. 
En esta ocasión se pagaron puntualmente las pensiones de noviembre, el 
pasado 30 de octubre, a 673 mil 613 pensionados y se retuvo temporalmente 
el pago a 42 mil 791, quienes ya han comenzado a cumplir con su vigencia. 
Una vez cubierto el requisito, el pago se les deposita en su cuenta bancaria 
en 48 horas. Lamento no poder informarle más en detalle del caso individual 
que nos ocupa por desconocer el nombre y filiación del derechohabiente, 
pero le aseguro que pronto tendrá su pago. Buscando servir a quien remitió 
al periódico esta preocupación, mucho le agradeceré publicar esta 
aclaración en su destacada columna. 
Lic. Pedro Vázquez Colmenares G. 
Director de Prestaciones Económicas, Sociales y Culturales 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 A 27 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/09 A 2 

 

Periodistas de El Universal 

BAJO RESERVA 
 

Los reporteros lo cuentan: desde hace años la Cámara de Diputados y el 
Senado son un nido de corruptelas. Para qué nos hacemos. De muchas 
maneras se compra la voluntad de los periodistas asignados. Se les entregan 
―ayudas‖ para su ―ejercicio diario‖, para ―sus viajes‖, por ―comisiones‖. Lo 
que se sabe desde hace mucho tiempo es que generaciones de reporteros y 
funcionarios han hecho de esta práctica una forma de vida. No está exenta 
ninguna fracción (incluso las más ―persignadas‖ o las más ―éticas‖, como las 
del PAN o el PRD). Lo hacen los legisladores por su cuenta. No hay manera 
de negarlo, aunque hay maneras de ocultarlo. De allí que se consideró ―el 
pecado‖ del presidente de la mesa directiva, Francisco Javier Ramírez 
Acuña, hacerlo público la semana pasada. Qué atrevido. Y que se agarre, 
porque se acarreará, seguramente, una lluvia de golpes, públicos o 
soterrados. Como consecuencia de su dicho, del escándalo provocado y de 
lo publicado en este espacio, el director de Relaciones Públicas de la Cámara 
de Diputados, Martín Román Ortiz Contreras, envió a Bajo Reserva una carta 
para deslindarse del manejo de los polémicos vales de ―ayuda‖ a reporteros. 
Textual: ―[…] Son atribución exclusiva de la Coordinación de Comunicación 
Social, actualmente a cargo del licenciado Juan María Naveja‖. Ortiz 
Contreras anuncia que se va de ese cargo el 16 de noviembre. Se movieron 
fuerte las cosas, pero ahora Ramírez Acuña deberá seguirle: Ya habló de una 
lista de periodistas corrompidos, y se la reclaman. Quizás debe soltarla. 
Quizás es momento de llegar más a fondo.  

Hoy lunes inicia el Congreso Nacional Ciudadanía y Medios: Acción Conjunta 
en el puerto de Veracruz. Durante cuatro días se discutirán los temas 
relacionados con los retos del ejercicio contemporáneo del periodismo: 
Crimen organizado y libertad de expresión; nuevos formatos, etc. Las cosas 
han cambiado mucho para los comunicadores en muy poco tiempo. Sólo en 
materia de ejercicio y libertad de expresión, recuérdese, ocho periodistas 
han sido asesinados en los últimos seis meses en este país.  
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¿Y las autoridades? Mudas. Nadie abre la boca. Tantos muertos, parece, no 
les merecen siquiera un comentario. Los últimos sexenios acumulan cifras 
preocupantes: 53 comunicadores perdieron la vida entre 2000 y 2009. Allí 
está el informe de la Sociedad Interamericana de Prensa. Allí, parece, está 
bien.  

Apunte final: Nos dicen que en las comisiones de Educación y de Ciencia y 
Tecnología ya hay noticias para los rectores de las universidades públicas, 
en especial para el rector de la UNAM, José Narro Robles. De los 14 mil 
millones de pesos que solicitaron para resarcir el presupuesto de la 
educación superior, hay posibilidades de que les reorienten 11 mil millones 
de pesos. 
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Jacobo Zabludovsky 

CARSTENS Y LA UNAM 
 

El rector José Narro Robles recoge una inevitable tradición de la UNAM: 
afirmar su presencia en la vida de todos los mexicanos.  

El miércoles pidió ―la refundación de la República‖.  

No es exceder sus atribuciones. La UNAM tiene obligación desde sus 
orígenes de tomar papel protagónico en la decisión de nuestro destino. En 
1910, al refundar la Universidad, Justo Sierra habló de ―mexicanizar el saber‖ 
y de acercar el conocimiento a la solución de los problemas nacionales.  

―Una universidad es un centro donde se propaga la ciencia, en el que se va a 
crear la ciencia… la ciencia es laica, la ciencia no tiene más fin que estudiar 
fenómenos y llegar a esos fenómenos últimos que se llaman leyes superiores. 
Nada más. Todo lo que de esta ruta se separe puede ser muy santo, muy 
bueno, muy deseable, pero no es ciencia‖, dijo Sierra. Hablaba, sin duda, no 
solo a universitarios.  

En este periódico por él fundado, don Félix F. Palavicini publicó, el 14 de julio 
de 1917, un temprano requerimiento de autonomía: ―Para conservar la 
Universidad Nacional en aptitud de corresponder a los altos fines para los 
que fue creada, se requiere que subsista ajena a las fluctuaciones de la 
política, independiente del poder público, libre de toda intervención oficial y 
no con las limitaciones, la esclavitud burocrática y la tutela ministerial…‖  

En 1929, al otorgársele la autonomía, el punto octavo de su Ley Orgánica la 
sacaba del claustro: ―Es indispensable que, aunque autónoma, la universidad 
siga siendo una universidad nacional…‖. La nueva ley orgánica de 1944 
confirmaba: ―Tiene por fines formar profesionistas, investigadores, 
profesores universitarios y técnicos útiles a la sociedad; organizar y realizar 
investigaciones, principalmente acerca de las condiciones y problemas 
nacionales, y extender con la mayor amplitud posible los beneficios de la 
cultura‖.  
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Es innecesario abundar, apoyando la tesis de que la UNAM debe involucrarse 
en la búsqueda de soluciones a nuestros problemas, en el hecho de que sus 
egresados han creado las instituciones vertebrales del país y se integran en 
todos los organismos del gobierno y de la iniciativa privada. Esas 
aportaciones individuales al progreso colectivo son paralelas a la misión 
institucional de la mayor casa de estudios en español.  

La palabra refundar causó temor entre algunos. Busco su significado en el 
diccionario de la Real Academia Española y ¡descubro un error!: figura la 
palabra refundación como ―acción y efecto de refundar‖, pero la palabra 
refundar no está clasificada en el libro. Y mi computadora la subraya en rojo 
como equivocación. Le escribiré a mi amigo Víctor García de la Concha, 
director de la RAE, con objeto de aclarar el asunto.  

El desorden de este Bucareli me lleva al desorden de las nuevas leyes 
fiscales y al mazacote de declaraciones en que se han empeñado el 
presidente Felipe Calderón y su secretario de Hacienda, Agustín Carstens. 
Don Felipe empezó culpando a los empresarios que más ganan de no pagar 
impuestos excepto ―rara vez‖. El señor Armando Paredes, presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial, protestó y reviró en nombre de los 
causantes. Dijo que el Presidente había sido engañado por el secretario y 
rechazó la descuidada generalización. Ah, caray, dijo el señor Calderón y 
rectificó afirmando que la mayoría sí paga. Fue cuando el señor Carstens, 
viendo que la polémica estaba en vías de llegar a algo concreto, intervino 
para evitarlo. Yo no fui, exclamó indignado, y rechazó haber dado a su jefe 
información falsa sobre elusión fiscal.  

Quiere decir que don Felipe se aventó como el Borras o tiene otras fuentes 
más fiables de información fiscal que su Secretaría de Hacienda.  

El problema, otro, es que cuando don Agustín agarra vuelo no hay quien lo 
detenga. Ya apropiado de la palabra se lanzó contra las empresas ―que 
(cuentan) con un gran apoyo de todo un ejército de despachos contables que 
lo único que están viendo es cómo lograr un menor pago de impuestos‖.  
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Es decir, que el secretario de Hacienda ya no se queja de la evasión, sino de 
que las empresas hagan lo que hacemos todos los contribuyentes del mundo: 
pagar lo que tenemos que pagar de acuerdo con la ley. Si la ley permite ―que 
se pague menos‖ y al secretario le molesta esa manera de cumplir con las 
obligaciones fiscales, reforme la ley.  

La pintoresca forma de dirigir las finanzas públicas puede llegar a convertir 
en delito pagar justo lo que debemos. No tendremos derecho a no pagar de 
más.  

México será el primer país del mundo en obligar a pagar más de lo obligado 
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Alejandro Frank 

 

CIENCIA Y TECNOLOGÍA: BRASIL, SÍ; MÉXICO, NO 
 
Ahora que se discute el presupuesto anual de la Federación, tenemos que 
definir nuestro rumbo en materia científica y tecnológica. En este sentido, la 
comparación con lo que está haciendo Brasil es inevitable. Mientras Brasil ha 
emprendido lo que llama ―la opción brasileña por la educación científica‖, un 
ambicioso proyecto de educación e investigación científica nacional, es 
evidente la lamentable situación en México y, particularmente, la ausencia de 
un plan para cambiar las perspectivas de desarrollo científico y tecnológico 
en México.  

En un artículo publicado a principios de 2008 en la prestigiada revista 
Scientific American, con el título: ―Construyendo un futuro en la ciencia‖, el 
presidente Lula y sus colaboradores científicos enfatizaban el notable trabajo 
conjunto de investigadores, tecnólogos y altas autoridades de Brasil, así 
como la gran inversión de fondos públicos y donativos privados para crear 
una impresionante red de polos de desarrollo científico.  

La idea brasileña surgió de dos simples preguntas: ¿cómo mejorar la calidad 
de vida de millones de ciudadanos, hasta ahora excluidos de la gran riqueza 
del país? y ¿cómo incorporar a estos ciudadanos, particularmente a los 
jóvenes, a la nueva sociedad del conocimiento?  

Lula y su equipo de científicos decidieron tomar acciones en forma 
contundente. El Plan para el Desarrollo de la Educación ha invertido desde 
entonces más de 10 mil millones de dólares adicionales para la educación, 
proveyendo fondos para la creación de institutos federales de Educación, 
Ciencia y Tecnología, una red de 354 instituciones dedicadas a la enseñanza 
de la ciencia y la tecnología a estudiantes de secundaria, así como al 
entrenamiento de nuevos maestros en todas estas áreas.  

Además, decidieron lanzar una iniciativa a escala nacional del Programa 
para la Educación Científica de los Niños, cuya meta fue involucrar a un 
millón de niños del sistema de educación pública nacional en el programa 
más extenso y moderno sobre ciencia y tecnología en la historia de Brasil.  
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Como afirmó entonces el propio presidente Lula: ―Brasil está enviando un 
mensaje claro y fuerte a sus ciudadanos y a la comunidad internacional: este 
gigante del trópico ha despertado finalmente. Un brillante futuro inicia para 
los brasileños‖. Los impresionantes logros económicos de Brasil en los dos 
últimos años dieron crédito a sus palabras.  

En contraste, el gigante latinoamericano del norte, nuestro querido país, aún 
se mantiene dormido, en una apacible y desesperante pasividad. El apoyo a 
la ciencia y la tecnología nacionales se sigue manteniendo a niveles por 
debajo, inclusive, de países pequeños y pobres. El diálogo entre el gobierno, 
los órganos legislativos y la comunidad científica y tecnológica es casi 
inexistente. Parecería que seguimos atrapados inexorablemente en visiones 
de corto alcance y sin imaginación.  

A pesar de esporádicos encuentros entre los órganos de gobierno con los 
científicos, seguimos debatiéndonos para hacernos presentes en la toma de 
decisiones y la planeación de la vida nacional. Las universidades públicas y 
el sistema científico siguen siendo vistos como un lujo y no como los 
interlocutores naturales ante los retos del progreso y el desarrollo.  

Nuestro sistema de educación básica, a pesar de importantes inversiones, 
sigue navegando a la deriva y no ha logrado superar sus carencias, mientras 
nuestra cultura científica y tecnológica no aparece en el mapa de nuestras 
prioridades.  

Si aún hay quien considere que ante estos retos el papel de nuestras 
universidades y centros de investigación no justifica un apoyo decidido, vale 
la pena recordar las palabras que pronunció hace pocos días el príncipe de 
Asturias, al entregar a la UNAM el reconocimiento en Comunicación y 
Humanidades 2009:  

―La UNAM, ‗el alma de México‘, como ha sido calificada, es mucho más que 
una universidad en el sentido tradicional. Ha extendido su labor ejemplar más 
allá de las aulas y ha creado una amplia red de instituciones culturales y 
medios de comunicación, para difundir los valores del espíritu universitario 
más profundo, es decir, la pasión por el conocimiento y el amor a la 
enseñanza en libertad.  
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De esta manera, ha contribuido decisivamente a vertebrar, abrir y 
modernizar una sociedad que sin la existencia de la UNAM sería, sin ninguna 
duda, menos próspera y mucho menos vital‖.  

Llegó la hora en México de mirar hacia el futuro con valentía e imaginación y 
hacer que legisladores y autoridades asuman con seriedad el futuro de la 
ciencia y la tecnología.  

Director del Instituto de Ciencias Nucleares de la UNAM 
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―VIOLA FÁCIL‖ ES LA DROGA DE MODA EN LAS FIESTAS 
 

Ahora mezclan GHB o éxtasis líquido en bebidas para que las chicas pierdan 
la conciencia y sean abusadas sexualmente 

 

 
PELIGRO. LA GHB PUEDE SER MORTAL, PUES POTENCIALIZA LOS EFECTOS DEL 

ALCOHOL Y COMO LAS DOS SON SUSTANCIAS DEPRESORAS DEL SISTEMA CENTRAL 
NERVIOSO, SE PRODUCE LA INTOXICACIÓN 

 

Despertó desnuda, en la orilla de la cama. Las sábanas en el piso; a un lado, 
sus jeans con los calzones atorados entre las piernas. No pudo cerrar los 
ojos hasta dos días después de aquella mañana, luego de que los abrió en un 
hotel de alfombras rojas. Sabía por qué estaba ahí, se lo decía su cuerpo. La 
habían violado. Fueron dos hombres, pero no recordaba detalles.  

Sólo 15 horas antes se había arreglado en la recámara de su amiga. Se alació 
el pelo, se probó varios atuendos. Se tomaron fotos, se mandaron besos 
frente al espejo. A la fiesta llegaron juntas. Se recuerda con las manos 
ocupadas por vasos de vodka, bailando, divertida, brincaba como sólo se 
puede cuando se tienen 20 años. Estaba muy contenta. Salió de la mano de 
dos nuevos amigos. Lo último que recuerda es haberse subido a un automóvil 
negro.  
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Su nombre es anónimo como los rostros de sus agresores, quienes siete 
horas antes de que la víctima despertara en un hotel, le pusieron a su bebida 
una sustancia conocida como ―viola fácil‖. Sus nombre oficial es GHB 
(gamma-hidroxibutirato). Fue bautizado en el mercado de las drogas ilícitas 
como éxtasis líquido y está siendo utilizado para cometer abuso sexual y 
violación.  

No tiene olor, ni color y su sabor es levemente salado, pero imperceptible si 
se mezcla con cualquier líquido. Sus letales efectos son idóneos para los 
agresores. Quien lo ingiere entra en un sueño inducido por más de siete 
horas, pierde sus reflejos, su fuerza. En los primeros 15 minutos pareciera 
que la persona está muy borracha, pero una hora después cae en un sueño 
profundo donde la víctima despierta con amnesia, en el mejor de los casos, 
pues mezclado con alcohol puede provocar la muerte.  

El delito ante la autoridad  

Hasta septiembre de 2009 en la capital del país, mil 762 mujeres han 
realizado una denuncia por delitos sexuales en la Procuraduría General de 
Justicia del Distrito Federal (PGJDF); 848 han sido por abuso sexual y 914 por 
violación. Más de 70% se cometieron intramuros, es decir, en casa 
habitación, hoteles, establecimientos, centros de trabajo, escuelas, 
estacionamientos y hospitales. Otro dato es que 80% de los agresores son 
conocidos por las víctimas.  

Juana Camila Bautista es la fiscal de Delitos Sexuales de la PGJDF y dice que 
a esta institución han llegado este tipo de casos, aunque aclara que el uso de 
sustancias para cometer delitos sexuales es aún bajo comparado con el 
número de violaciones y abusos sexuales que se comenten en casa por 
padrastros.  

―Las víctimas refieren que se quedaron dormidas y que lo último que 
recuerdan es que estuvieron bebiendo alcohol o bien tenemos una 
averiguación donde la víctima dice haberse despertado cuando el agresor 
estaba encima de ella, y que nunca se pudo defender‖, dice.  
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Cuenta otro más: ―Una maestra de un CBETIS bebía con sus alumnos para 
luego dormirlos con drogas y abusar de ellos‖, dice. Aunque asegura que los 
casos de violación con sustancias aún son pocos y denunciados, lo que no 
significa que no esté ocurriendo.  

El doctor Raúl Fernández Jofre es director del Centro Toxicológico de la 
Secretaría de Salud del Distrito Federal y en la sala de urgencias del centro a 
su cargo también se cuentan historias. ―Aquí hemos estabilizado y mantenido 
en observación hasta 24 horas a jovencitas a las que se les mezcló sin su 
consentimiento GHB en sus bebidas‖, dice.  

Cuenta que una madrugada llegaron dos chicas del norte del país 
acompañadas por varios jóvenes. Una de ellas, las más chica, con 18 años, 
tenía la presión baja, dificultades para respirar y no podía sostenerse por sí 
misma, su compañera con mejor semblante, decía que habían tomado sólo 
bebidas energetizantes en una fiesta. Minutos después comenzaron a sentir 
demasiada euforia, se deshinibieron al grado que una de ellas, antes de 
sentirse mal, tuvo relaciones sexuales con dos chicos.  

Después vinieron horas de confusión. Empezaron a sentirse borrachas, sin 
haber probado una gota de alcohol, la más pequeña comenzó a sudar y a 
temblar sin explicación alguna. Los análisis del Centro Toxicológico dieron 
positivo en GHB y Taurina.  

El fármaco en el cuerpo  

El doctor Fernández Jofre dice que el GHB es utilizado principalmente para 
cometer delitos sexuales y robos. ―Con dos miligramos de la sustancia la 
gente se deshinibe, se ponen contentos e incluso puede elevar el apetito 
sexual, pues al ser un depresor actúa igual que el alcohol, de dos a cuatro 
miligramos los consumidores empiezan a perder el control de sí mismos y 
con arriba de cuatro miligramos se pueden presentar un paro respiratorio o 
un coma‖, asegura.  

El especialista explica que la sustancia en la mayoría de los casos es 
mezclada con alcohol y no se previene la cantidad, lo que puede ser mortal, 
pues al tomar dos sustancias que son depresoras del sistema central 
nervioso, se potencializan los efectos del alcohol.  
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Entonces se produce una intoxicación que tiene como resultado una 
amnesia: la gente no sabe qué ocurrió, el efecto de la sustancia empieza a los 
15 minutos y dura dos horas, si es que se administra en bajas cantidades o de 
lo contrario puede alargarse hasta 8 horas.  

 ―Cuando hay abuso la persona entra en un sueño muy profundo, donde no 
hay mecanismo de defensa porque es un sueño inducido por un fármaco, es 
decir, que no sienten, simplemente al despertar se dan cuenta de que fueron 
víctimas de un delito sexual‖, dice.  

Hasta el Centro Toxicológico del DF llegan pocos casos, pues acuden 
quienes son rescatados por amigos, antes de que el agresor concluya su 
objetivo.  

―Los desintoxicamos, estabilizamos y tenemos en observación y se le da 
seguimiento médico y psicológico‖, dice.  

Fernández Jofre explica que acudir a un centro como éste puede salvarle la 
vida a cualquiera que se encuentre intoxicado por alguna droga ilegal o legal 
como en el caso del alcohol.  

La alerta desde 2006  

Ya desde 2006 el FBI (por sus siglas en inglés, Buró Federal de 
Investigaciones) había alertado a la Secretaría de Seguridad Pública del 
Distrito Federla que en las calles de la ciudad de México circulaban nuevas 
drogas sintéticas que regularmente no se conocían.  

En un documento detallaban que además de los estupefacientes usados 
regularmente como el crack , hachís y cocaína, la población consumidora, en 
su mayoría jóvenes, estaba probando nuevas sustancias como las llamadas 
pastillas ―yaba‖, el GHB, los ―palitos mojados‖ y los ―poppers‖.  

En el caso del GHB, en los años 90 se puso de moda como un medicamento 
entre los fisicoculturistas para aumentar la masa corporal e incluso se vendía 
en las tiendas de productos nutricionales, aunque nunca se demostró que 
efectivamente cumpliera con el objetivo.  
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Hoy es considerada como una sustancia peligrosa que ha sumado adeptos y 
que podría convertirse en un grave problema de salud pública, pues una 
sobredosis puede hacer perder la conciencia a quien lo consume después de 
15 minutos y en el peor de los casos, lo puede hacer entrar en coma o 
provocar la muerte.  

Las secuelas  

De cualquier modo, las víctimas sienten la muerte en vida. La fiscal en delitos 
sexuales del DF dice que ser abusada (o) sexualmente o violada (o) es una 
marca que se queda para siempre.  

Aunque invita a la denuncia para terminar con la impunidad, además, 
asegura Bautista, el Gobierno capitalino cuenta con Centros de Terapia de 
Apoyo a Víctimas de Delito Sexual, donde se les da tratamiento médico, 
psicológico y ayuda para poder superar día a día la desgracia que vivieron.  

―En estos centros se les otorgan medicamentos necesarios para prevenir 
infecciones de transmisión sexual y embarazos no deseados, pero es 
importante no dejar pasar 72 horas, además de no bañarse antes de acudir a 
levantar la denuncia, pues así habrá pruebas suficientes para defender a la 
víctima y castigar al agresor‖, explica.  

La fiscal en delitos sexuales asegura que en el 60% de los casos los 
agresores son castigados penalmente. Los conozca o no la víctima. Y pide 
que la gente denuncie dónde se venden estas sustancias, para prevenir los 
delitos. 

 


